
大家对“私兔”褒贬不一。
支持方认为，马拉松赛程中，疲惫与孤

独常伴，专业的“私兔”就像是鼓励打气、传
授技巧的伙伴。

“‘私兔’的优势在于不用进补给站，这
样巡航速度不容易被打乱，而且还能被鼓
励，帮着拍赛道影像。”去年参加上海马拉松
时，小铝在30公里处，跟随队友跑了一段距
离，体验了一把“私兔”。

“拥有‘私兔”并不等同于走捷径。”
小铝说，日复一日的训练是基础，马拉松

42.195公里的每一步，都需要靠自己的努力。
如果跑者已经经历完整的备赛周期，就差一
场比赛冲击自己的目标，体验“私兔”服务，是

为这场自我战役配备的最后一件武器。“其实
就是在一些不那么舒服的时刻，多个人陪。”

杭州跑者老范则提到，他身边花钱请
“私兔”的跑友并不多，主要还是朋友互助的
方式。“一场马拉松比赛就有上万人参与，对
我们大众跑者来说，‘私兔’不会造成太大影
响，管自己跑就行。”

也有人提出，职业“私兔”越来越多，会
不会影响比赛公平性、规范性？

去年 11 月，合肥马拉松组委会曾发布
公告指责“私兔”扰乱赛事秩序。

公告中写道，在比赛现场中出现未经授
权、未参加组委会正式“兔子”选拔，但背着
完赛时间旗帜、身穿配速员字样的“私兔”，

扰乱了正常的赛事秩序。
北京马拉松协会会长赵福明接受采访

时曾指出，若“私兔”未经授权冒充配速员，
演变为“流氓兔”，极有可能扰乱赛事秩序，
甚至引发安全风险。

“非官方配速员往往是指赞助商、跑团
或者个人名义参与，从规模或者配速来看，
跟官方不太一样的，在赛事中可能会出现干
扰或者混淆等情况。”

上海体育学院陈国强副教授告诉记者，
针对“私兔”的管理较难。首先，“私兔”服务
多为口头约定，赛事成绩、配速服务如何都
没有统一标准，定价和服务质量难以鉴定；
其次，各大赛事组委会、运营商等机构，现在
都没有明确的“私兔”管理模式，赛场上很难
区分哪些人群为“私兔”。 本报综合消息

是马拉松发展必然还是对赛事公平的冲击

“私兔”谁在做，又是谁在请？

一场千元的陪跑服务，到底是哪些人在
提供？又有哪些人会为此付费？

上海职业“私兔”张杨在接受媒体采访
时曾表示，做这一行最高月入4万元。“找了

‘私兔’，相当于同时拥有了一个教练、配速
员、安全员、康复师和摄影师。”张杨告诉记
者，并非人人都可成为职业“私兔”，成为“私
兔”的前提是能力要远大于服务者：“一般是
经验丰富的资深跑者才能去做这件事，他们

需要靠突出的成绩拿到赛事直通资格，同时
还要有丰富的跑步专业知识。”

张杨说他全马最好成绩是2小时34分
左右。“客户认可你的能力后，才会来请你服
务，帮助他们享受更好的赛事体验。”张杨的

“私兔”定价每场6000元左右。他服务的客
户来自全国各地。

据张杨介绍，选择找“私兔”的群体，通
常是在重要赛事中为了突破更好成绩的人。

他分享了自己做“私兔”的过程：至少
提前一周评估跑者的身体状态，进行训练

指导，并给出专业的调整意见；比赛前一到
两天，抵达对方所在城市，做肌肉拉伸放
松，协商制定比赛方案；比赛时，不仅要关
注跑者的配速，还得化身摄影师，记录精彩
一刻，“那段时间基本就是服务他一个人
了。”

对于月收入，张杨也进行了解释，“私
兔”服务仅是收入来源之一，“我还在做陪跑
教练、体能教练、跟拍摄像，有时会带着瑜伽
垫去田径场‘摆摊’，帮场上的跑者拉伸恢
复，这些加起来月入最高差不多是4万元。”

这种“私兔”陪跑服务，逐渐从朋友间的
互助变为有偿付费。

从社交媒体上“私兔”发布的服务信
息来看，比起提醒参赛者配速的“官兔”，
他们服务内容更加广泛，包括赛前训练、
赛时递送补给和拍照、赛后拉伸恢复种

种。
“私兔”的收费，通常是根据赛事大小来

定，从百元到千元都有，其中差旅和补给费
用另算。

“私兔”提供的服务
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相关数据显示，今年第一季度，国际现
货黄金价格累计上涨约 19%，创下自 1986
年以来的最强季度涨幅。金价“狂飙”，多
家银行接连上调黄金积存金起购门槛。那
么，投资积存金还能“积”少成多吗，需要注
意哪些风险？

今年至少今年至少88家银行上调积存金起购金额家银行上调积存金起购金额

最近几天，国际金价连续大跌，国内金
饰品牌价格随之大幅变动，周大福、周生生
等多个金饰品牌价格一周内经历了“过山
车”般的大起大落，但其足金饰品价格均在
920元/克左右，网友直呼“现在的金价已经
超出理解的范围了。”

金价“狂飙”之下，多家银行也接连上
调黄金积存金起购门槛。3月以来，中国银
行、建设银行、招商银行、宁波银行和江苏
银行相继发布关于调整个人黄金积存业务
定期积存起点金额的公告。其中，建设银
行和宁波银行将个人黄金积存业务定期积
存起点金额由700元上调至800元；招商银
行则将黄金账户活期买入起点及黄金账户
定投起点由 700 元起调整为 750 元起。值
得注意的是，招商银行今年已经两次上调
积存金起投点，该行曾在今年 2 月将积存
金起点从650元调整至700元。

据记者不完全统计，今年以来，包括建
设银行、工商银行等在内，已有至少8家银
行上调积存金业务的起购金额。

投资者花式投资者花式““攒金攒金””兑换实物需谨慎兑换实物需谨慎

“并不是非要按照 800 元的起购价格
买入，也可以按照克重来买。比如今天的
金价是 718 元/克，那么买一克也就是 718
元。”建设银行贵金属业务部相关人士表
示，“投资积存金，相当于开启低成本‘分仓
定投’模式，能有效降低一次性高位买入黄
金的风险。而且它全程线上交易，操作简
单，变现很方便。虽然最近金价一直在涨，
但也有不少客户咨询。此前，有些客户在
黄金价格 500 元左右时买入，最近已经小
赚一笔了。”

除了进行单纯的黄金投资，还有不少
投资者购买积存金是为了可以“无痛”兑换
金条作为收藏或者制成金饰。“目前已经攒
了近20克，正在考虑要不要兑换一部分。”
市民崔女士表示。

记者查阅各银行手机APP的黄金积存
业务发现，多家银行都推出了积存金兑换
实物黄金业务，但其产品名称与规则要求
各不相同。

“兑换实物黄金通常有最低克重和额
外费用的要求，其费用主要包括积存手续
费（一般为0.5%-1%）和兑换实物时的加工
费等。而且，不同银行的积存金手续费差
异明显，频繁操作可能会抵消收益。投资
者在兑换实物时需要仔细比对价差、费率
等细节，避免隐性成本侵蚀收益。”前述建
行人士表示。

警惕黄金价格波动风险警惕黄金价格波动风险 合理配置投合理配置投
资比例资比例

当下积存金投资火爆，但并非稳赚不
赔。不少金融机构在调整黄金积存金起购
点的同时，也向投资者提示了投资风险。

上海黄金交易所3月18日发布通知，
要求会员单位提示投资者“合理控制仓
位”，做好风险预案，与商业银行的风险警
示形成政策联动。

3月21日，建设银行发布公告，指出近
期国内外贵金属价格波动加剧，市场风险
提升，提醒投资者提高贵金属业务的风险
防范意识，合理控制仓位，理性投资。另
外，工商银行在3月23日还对个人客户积
存金业务风险测评进行优化调整，要求个
人客户办理积存金业务的开户、主动积存
或新增定投计划的，需重新进行风险承受
能力评估，并签订积存金风险揭示书。

有业内人士指出，近期黄金价格受地
缘政治、经济数据、市场情绪等多种因素的
影响，波动较大。对投资者而言，需要综合
考虑多种因素，把握积存的节奏，防范潜在
波动风险。同时，还要根据自身的风险承
受能力合理配置黄金投资比例，在资产组
合中占比建议控制在 5％至 15％左右，切
勿把所有资金都押在单一资产上。

本报综合消息

近期，有羽毛球头部品牌再次宣布涨
价，与一年前相比，它的鹅毛、鸭毛系列羽
毛球产品几乎全线涨价，涨幅15%～50%。
实际上，近两年，羽毛球已经经过了多轮涨
价，市场上一部分高端羽毛球两年内价格
已经实现了翻倍，现在，一些热销款羽毛球
单只均价已经超过10元，对于每小时消耗
3-4只球的业余爱好者来说，两个小时下
来，单次运动成本仅仅是羽毛球一项就要
花七八十块钱。羽毛球还会贵下去吗？

为什么一涨再涨？很多羽毛球生产商
发出的调价通知里都提到了主要原因，就
是原材料紧缺和原材料价格上涨。羽毛球
的羽毛片部分一般使用鹅毛或鸭毛，一只
羽毛球需要使用16根毛，而羽毛球对羽毛
片的硬度要求很高，所以鸭和鹅一只翅膀
可以用于制作羽毛球的毛大概只有 3、4
根。据中国畜牧业协会的监测统计，我国
商品肉鸭的出栏量从2019年的48.78亿只
下降到2024年的42.2亿只，同样商品鹅的
出栏量也从6.34亿只下降至5.69亿只。产
量的降低导致羽毛片价格上涨。

那么，是什么导致鸭和鹅出栏量减

少？猪是其中一个关键因素，我们都知道，
鸭和鹅肉在一定程度上是猪肉的补充和替
代品，猪肉价格贵，我可以多吃鸭鹅。近年
来，随着猪肉供应持续上升，猪肉价格出现
下跌，我们对鸭和鹅的消费需求降低，所以
养殖量也下降了。除此之外，养殖技术的
进步又使肉鸭肉鹅的出栏周期缩短，比如
白羽肉鸭35至40天就出栏，还没长出适合
羽毛球的羽毛。羽毛球能用的羽毛就更少
了。

当然，上游原材料供应链传导是非常
漫长且不直接的过程，此外，羽毛球涨价也
和市场需求增加密不可分。

全民参与羽毛球运动的热情越来越
高，也拉动了市场需求曲线。综合来看，可
用的羽毛片少了，需要的球却多了，造成了
现在市场上羽毛球供不应求的情况。

问题随之而来，羽毛球的价格还能重
新回归亲民吗？其实，现在市场上已经出
现了一些替代品，比如塑料球、碳音球等
等。但是，这些产品还没有办法完全模拟
传统羽毛球的击球感、速度和稳定性，还需
要进一步优化完善。

其实，我们还得从原材料供应链上去
找症结。目前，禽类产品多为传统肉类和
羽绒两大产品布局，羽毛球的羽毛片需求
还并不是市场主流。羽毛球这几轮涨价潮
反映出鸭鹅产品深加工的巨大潜力。随着
市场需求的扩大，禽类产品多元加工的巨
大潜力还有待进一步开发，比如说养殖户
会专门养殖适合产羽毛的鸭鹅，它作为猪
肉替代品的属性弱了，猪周期的更替自然
就影响不到这类鸭鹅的养殖量。

本报综合消息

投资积存金还能“积”少成多吗？
马拉松热催生“私兔陪跑”，究竟是门什么生意？

两年内价格翻倍 羽毛球的价格为何一涨再涨？

全力奔跑在马拉松赛道
上，衣衫湿透，体力接近透支，
这时候有个人如果能陪伴左
右，帮助跑友破风、控速、递补
给……一边加油打气，一边跟
拍记录拼搏瞬间，整个赛程是
否会变得轻松一些？

近日，马拉松热催生“陪
跑”生意，职业“私兔”最高月入
4万的话题，引发关注。


